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 慈濟醫療誌
慈濟醫療以人為本

日日上演著動人的溫馨故事

真善美志工與同仁用感恩心

見證慈濟醫療人文之美

◆ 關山慈濟醫院為守護員警身心健康，前進臺東縣警察局分享

中醫保健之道……

◆  兒童尿床，家長苦惱，花蓮慈濟醫院以中藥佐無痛雷射針炙，解

決小朋友夜間遺尿困擾……

◆  慶祝營養師節，臺北慈濟醫院營養科團隊透過分享美味與創意，

提倡安心茹素顧健康……

◆  大林慈濟醫院利用手輔式腹腔鏡技術，為泌尿系統腫瘤病人提供

更安全的開刀治療……

◆  臺中慈濟醫院泌尿科謝登富醫師出版新書，要讓更多人知道說不

出口的「泌」密……



＞＞慈濟
醫療誌＞＞
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關山
二月二十二日

中醫至警局開講
守護人民保母健康

警察因長期日夜輪班、處理重大事

故造成失眠、沮喪等症狀。根據統計，

警察平均壽命比一般人短少六年左右，

因此應該更注重身體的保健。二○一四

年，慈濟警察消防暨眷屬聯誼會（簡稱

「慈警會」）臺東志工潘玉梨有感於

人民保母過勞事件頻傳，且平均死亡年

齡僅五十幾歲，因而發起量血壓活動，

由具有護理背景的專業志工定期前往

臺東縣警察局服務。

近幾個月志工發現員警普遍有血壓

過高的情況，因而與臺東縣警察局公共

關係科聯繫，共同促成辦理中醫健康講

座。二月二十二日下午兩點，關山慈濟

醫院中醫科主任沈邑穎醫師以「日夜輪

值工作所產生之身心疾病及相關預防

措施與保健方法」為主題，成為第一位

至臺東縣警察局授課的中醫師。來自成

功、大武、關山等分局共一○二位警友

與員警與會，副局長莊耿宗致贈感謝狀

與紀念品，感恩沈醫師關心與重視同仁

的健康。

輪夜班之外　盡可能早睡

生理時鐘錯亂、睡眠失常、長期疲

勞、情緒波動、五臟六腑失調及血壓、

血糖、膽固醇偏高，都是日夜輪班所造

成的傷害。晚上十一點至凌晨三點是膽

經跟肝經的運作期，也是修復身體機

能的時段。經常熬夜易影響代謝功能，

不僅容易出現三高，也會在即便沒吃宵

夜的情況下導致發胖。長年累月下來，

疲憊的身軀會間接影響到情緒，最後身

心失衡。沈醫師提醒，許多年輕人愛熬

夜，認為每天睡足八小時就是調整好

關山慈濟醫院沈邑穎中醫師（右三）赴臺東縣警察局講授保健之道，關心警務人員身心健康。
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生理時鐘，但其實人體自有一套規律，

除了工作值班的熬夜，應該盡可能養成

早睡的習慣，不要認為年輕就是本錢，

否則得不償失。

「傷心」或「傷肝」

自己可先判別

勞累有兩種，一種是躺在床上立刻就

能睡著的累，另一種則是想睡又睡不著

的累。沈醫師比喻，當心臟覺得累了，

身體的反應就會像開關「啪」的一聲，

立刻斷電倒頭呼呼大睡；而肝臟的累，

會讓身體像燃燒殆盡的蠟燭，慢慢將體

力耗盡才有辦法入睡。能夠分辨身體

哪個器官出了狀況，懂得如何照顧自己

時，也許就不必擔心心臟病成為無形的

殺手，肝病也不再是沉默的殺手了。

爬樓梯容易喘且膝蓋會痛、持續性

牙痛、耳垂有橫紋、中老年人寒冷季

節出現蘋果臉等等，都很有可能是心

臟所發出的求救訊號。沈醫師以中醫

望診舉出診間案例與治療經驗，建議

如有同仁或家人出現類似症狀，應立

即就醫檢查。另外，在沒有喉嚨痛或

任何感冒現象的情況下，當天氣變化

過大或身心俱疲時，突然喉嚨及舌頭

變緊、說話聲音細小、想說而說不出

來、聲音斷斷續續、出現氣音、吞嚥

不順等，嚴重時甚至視力會逐漸模糊，

這些都是心臟功能較差的癥狀。最後，

日常生活難免會遇壓力，找出解決壓

力的正確管道，維持好的心情，也是

保護心臟的重要方法。

「當自己看完診已經晚上十一、十二

點時，警察同仁們還在疲於奔命，守護

大家的生命財產安全，是非常辛苦的工

作。」沈醫師將拔罐器具、艾灸以及自

己的著作全留在警局，供有需要的同仁

隨時使用。沈醫師希望大家如果覺得哪

些方法是很受用的，也能夠將這些保健

的方法帶回家，與家人交流健康訊息，

一起建立良好的健康習慣。相信經過

努力之後，就能夠將短少的六年時光，

慢慢追回來！（文、攝影／陳慧芳）

跟著沈醫師的口述伸展肢體，兩個小時的「員警身心健康講座」讓警友們反應熱烈直呼受益良多。



花蓮
二月二十五日

小孩尿床惱
中藥加雷射針灸合治

當小孩子「戒尿布」後，正常情況

下，夜眠時若有尿意，應可自然覺醒

如廁，但若過度沉睡，則可能發生「夜

間遺尿」。今年八歲的劉小妹妹一年到

頭幾乎天天夜尿，讓父母親洗被單洗到

來不及，求助西醫找不出病因，因此找

上了花蓮慈濟醫院中醫部兒科主任楊

成湛醫師，透過雷射針灸和中藥治療，

終於解決劉小妹妹長期的困擾。

嬰幼兒的神經與泌尿系統處於發育

階段，對小便的控制能力差，偶爾會有

尿床狀況，但如果超過五歲仍有尿床，

就需要醫師評估治療。楊成湛表示，

遺尿症可分為原發性與繼發性兩大類。

原發性遺尿是由於控制膀胱排尿的功

能未成熟，八成的尿床是屬於原發性尿

床；續發性遺尿則多因膀胱病變、泌尿

道感染、腎臟或輸尿管病變等。通常排

除一切泌尿系統病變後，在學齡期多屬

單純性尿床，可能會造成兒童心理上的

壓力，產生自卑感，也造成父母很大的

挫折感。

中醫認為尿液的生成排泄與肺、脾、

腎、膀胱等臟腑有關。臨床上針對造

成遺尿的原因必須對症下藥才有療效，

若體質與藥方不符反而適得其反，所

以小孩尿床並非一味吃補藥即可改善，

還是要經中醫師診斷後再根據體質症

狀給適當藥物，家長切勿聽信偏方中藥

給小孩吃。

臨床上中醫治遺尿通常分三種證型：

（一）「腎氣虛寒」型是先天不足，故

發育較為遲緩，體力差，臉色蒼白，手

腳冰冷，小便量多而清澈，夜晚尿床的

次數多量也多；中醫治療以溫腎固澀，

用八味地黃丸加減治療。（二）「脾

肺氣虛」型是後天失調，體力欠佳，臉

色蒼白、因脾氣虛故胃口不好而大便拉

稀，說話有氣無力，稍一活動即汗流浹

背，夜間尿床的次數亦多，中醫治療

以健脾益氣，用補中益氣湯加減治療。

（三）「心經濕熱」型則是個性急躁

而容易生氣，晚上常磨牙，易受驚嚇，

＞＞慈濟
醫療誌＞＞
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花蓮慈濟醫院中醫部兒科主任楊成湛醫師，透

過雷射針灸和中藥治療，終於解決劉小妹妹長

期尿床的困擾。



脣色偏紅，尿床的次數及尿量都較少且

顏色較黃；中醫治療以宜瀉心火清熱，

用導赤散加減來治療。

除了中藥治療外，針灸氣海、關元

等穴位也可改善小兒尿床，怕痛的孩子

還可選擇雷射針灸，以低能量的雷射刺

激穴道，無痛、安全，同樣具治療效

果，國外已有使用雷射針灸治療小兒尿

床相關研究，可有效減少每週尿床的次

數，研究結果已刊登在泌尿外科國際學

術期刊。

尿床的兒童除了可接受中醫治療，也

可同時建立行為準則來輔助，如限定晚

餐與睡前的水量攝取，並規定就寢前需

如廁，徹底將膀胱尿液排空，或者夜眠

期間使用鬧鈴，在固定時間點起床如廁

等方法均可運用。或是白天有尿意時，

請小朋友先稍忍一下，延長兩次排尿間

隔，可助撐大膀胱容積，也可知道脹尿

的感覺。避免白天過度遊玩，以免疲勞

貪睡，夜間難醒解尿。

楊成湛提醒家長，除了盡量少穿尿

布，以免養成孩子依賴的心理外，若發

現小孩會尿床，切勿責罵或處罰，以免

留下心理陰影，應設法了解原因，並訂

定適當的行為規範，讓孩子記錄沒有尿

床的日子，當累計到預期的目標時就給

予獎勵；萬一尿床了，家長在換洗床單

時，應讓孩子一起參與，以訓練其責任

感。若是五歲以上仍有尿床現象，則應

留意有無其他疾病，且積極尋求治療。

（文／彭薇勻　攝影／江家瑜）
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楊主任為怕痛的孩子進行雷射針灸治療尿床。



臺北
二月二十二日

就「素」與你有約
營養師素說健康

為慶祝營養師節，二月二十二日上

午，臺北慈濟醫院營養科在陽光大廳

舉辦「就『素』與你有約」素食推廣

活動，以貼近民眾、淺顯易懂的方式

將素食與生活結合，並透過生動有趣

的闖關與互動遊戲，將推廣素食的理

念傳遞給更多民眾。

活動在可愛俏皮的水果軍團「呷菜

有夠讚」帶動唱中揭開序幕，二十位

大愛幼兒園的小朋友們，穿著水果裝

演出，贏得滿堂彩。

代表致詞的黃思誠副院長表示，「氣

候變遷、地球暖化造成許多災難發生，

證嚴上人提到素食是解救地球災難最

好的方法。」黃副院長說，營養師在

醫院裡是很重要的角色，病人身體不

好，吃進身體的營養益顯重要。

緊接著營養師莊昕悅簡報說明吃素

的好處及如何健康吃素。「吃素可以

讓血糖平穩，總膽固醇、低密度膽固

醇也相對降低，心血管疾病、癌症發

病率與死亡率都較低，吃素對健康很

有幫助，孕婦、孩童、青少年、成人

及年長者，任何階段年齡層的人都適

合吃素。」莊營養師提醒，「只要掌

握五穀根莖類、奶類、蛋豆類、蔬菜

類、水果類和油脂類等六大類食物，

均衡攝取，避免過度加工素料、減少

油脂食物，吃素一樣都可以得到充分

二月二十二日營養師節，臺北慈

濟醫院黃思誠副院長與營養科團

隊，以及大愛幼兒園的小朋友

們，一起用創意和心意向民眾推

廣素食。

＞＞慈濟
醫療誌＞＞
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的營養。」

現場也安排了有趣的闖關活動。許

多民眾圍繞在「素食廚房：就素這樣

吃」關卡前，營養師們手作素食三明

治及特製素食小魚乾分享並說明營養

成分，或翻著營養科團隊合著、今年

一月甫出版的《2～ 6歲幼兒蔬食營
養全書》努力推廣義賣，希望藉由活

動，告訴民眾素食習慣可以從小養成，

美味與創意更讓茹素不再困難。而素

食小魚乾與書籍的義賣，意在結合傳

愛募心，期待民眾不僅吃得健康，還

可以把愛傳出去。

營養科吳晶惠主任提到，「每個生

長期的營養需求各有不同，建議媽媽

可以帶著孩子來與營養師討論，將飲

食習慣調整成最均衡、最適合的，完

全無須擔心吃素會營養不良。」吳主

任建議讓孩子從開始吃副食品階段就

吃素，「對於過敏體質寶寶，動物性

蛋白容易引發過敏，腸胃道較無法適

應，所以建議從小就避免接觸動物性

飲食，如此孩子就能自然的接受素食

飲食，可有效降低過敏狀況。」

「素食迷思：素這樣嗎」關卡上，

營養師提問「吃太多黃豆製品會痛風

嗎？」「吃素容易貧血嗎？」一對銀

髮夫妻說出「不會」，答對立刻獲贈

蔬菜造型筆。營養師解釋，「痛風不

是因為吃太多黃豆，而是生理的代謝

出現異常，造成尿酸堆積引發痛風。

而身體若缺乏鐵質容易導致貧血，所

以只要多攝取高鐵質蔬菜，如紅莧菜、

紅鳳菜等，也要多吃富含維生素 C的
水果，強化鐵質吸收，吃素不會容易

貧血的。」兩老專心聆聽，表示很有

收穫。

而「素食英雄榜：一起素素看」關

卡，許多民眾透過轉輪獲得獎品及餐

券，都雀躍不已；更多民眾拿著舉牌，

在素食英雄榜前拍照打卡，體現吃素

就是一個歡樂歡喜的事。

家住附近的陳女士，長期來院看慢

性疾病，「隨著年紀增長，代謝變慢，

吃素是最好的飲食方式。平常就常常

吃素，所以剛才發願吃素一個月一點

都不難。剛才試吃營養師做的素食三

明治，真的很好吃，完全沒負擔。」

眾人也紛紛響應，到活動結束前，已

有一百二十多位民眾拍照打卡，宣誓

加入茹素行列。（文／吳燕萍　攝影

／王占籬）

攤位上營養師團隊除了義賣素食小魚乾與營養

指南書籍，也透過手作素食三明治的分享，傳

遞素食的好處。
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大林
三月五日

手輔式後腹腔鏡術式
除腫瘤更安全

黃女士在洗腎五年後，發現罹患膀

胱腫瘤，近兩年來歷經五次開刀與追

蹤，卻仍復發。後續到大林慈濟醫院

就醫，經泌尿科黃冠勳醫師檢查，除

了膀胱，輸尿管也有腫瘤，黃醫師經

評估為她施行「手輔式後腹腔鏡腎輸

尿管切除術」，術後恢復良好，也減

少一般腹腔鏡手術的後遺症。

黃女士因腎衰竭而需長期洗腎。黃

冠勳指出，這類病人比較會產生上泌

尿道腫瘤且容易復發的問題。如以傳

統治療方式，需開一到兩個較大的傷

口，傷口比較痛，以「手輔式後腹腔

鏡腎輸尿管切除術」治療，傷口在患

側下腹的地方約七到八公分的傷口，

加上腰側兩邊各一個小洞，術後隔天

就可喝水、下床，恢復較快，預後也

比較好。

黃冠勳說，手輔式的手術可克服腹

腔鏡的限制，用手直接放入後腹腔，

增加了手術者的觸覺感與靈活度，並

能加快手術進行，也更容易確定解剖

位置，增加其安全性。

手輔式腹腔鏡分為兩個方式，「經

腹腔」與「經後腹腔」。「經腹腔」

膀胱腫瘤病人黃女士術後恢復情況良好，感恩大

林慈濟醫院黃冠勳醫師全力治療。

黃冠勳醫師表示，手輔式的術式克服了腹腔鏡的

限制，用手直接放入後腹腔，增加了手術者的觸

覺感與靈活度，還有安全性。
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的方式較常被使用，因為經過腹腔可

提供較大的工作區域，也較容易找到

腎臟與輸尿管的位置。黃冠勳表示，

「經後腹腔」的方式因空間的限制，

視野較小，加上它是脂肪與一些結締

組織，沒有腹腔器官可做確認定位，

難度比較高，較有挑戰性，但術後比

較不會有腹腔的沾黏問題，也比較不

會有腹腔器官的傷害，較早能進食，

不用等排氣，恢復也比較快。

黃冠勳指出，後腹腔鏡適用在上泌

尿道（腎臟、輸尿管）的腫瘤，若用

一般腹腔鏡手術，器械進入時必須先

撥開腸胃等器官，才能找到目標，選

擇後腹腔鏡手術即可避開腹腔。特別

是以前腹腔內有手術過的患者可能會

有沾黏的狀況，從後腹腔進入比較不

會因為沾黏增加腹腔內器官損傷的風

險；使用腹膜透析的病人，應盡量不

要打開腹膜，影響腹膜通透性，用後

腹腔鏡手術就有它的好處。（文、攝

影／張菊芬）

手術採「經後腹腔」的方式因視野較小，沒有腹腔器官可做確認定位，難度較高，但術後比較不會有腹

腔的沾黏問題，也減少對腹腔器官可能的傷害。



＞＞慈濟
醫療誌＞＞
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臺中
三月十一日

醫師寫出「泌」密
讓健康陪身邊

因應病人常問同樣問題，臺中慈濟醫

院泌尿科醫師謝登富，耗時一年多整理，

寫成《說不出口的「泌」密：一本大獲

全「腎」療癒實錄》衛教書，幫助病人

就醫前後都能好好理解泌尿系統疾病，

得到最好治療效果。三月十一日在臺中

慈濟醫院舉行的簽書會就像病友會，衛

教問答好熱烈。

泌尿系統病人常常忍到最後才想找醫

生，門診的問題也很類似。謝登富醫師

二十年臨床經驗，深覺再詳細說明，比

不上讓病人了解從生理到病理，就醫前

後就能掌握基本知識，治療效果更顯著。

二○一六年榮獲大臺中醫師公會第三屆

醫療貢獻獎後，更覺得應該落實，以臨

床醫學博士的精神，花了一年多時間整

理，終於寫成一般人能使用的衛教書，

而且才上市就進入博客來新書榜前二十

名，證明需要相關知識的讀者很多。

簽書會選在醫院也是謝登富醫師的用

心，他說就是為他的病人寫書，最需要

他們的回饋。主持人一開場就詢問謝醫

師光頭造型由來，謝醫師表示前一陣子

勤練游泳，想要快乾就剃了頭髮。另一

方面也因為白髮愈來愈多，考慮染髮會

三月十一日臺中慈院舉辦泌尿科醫師謝登富最

新力作《說不出口的「泌」密：一本大獲全

「腎」療癒實錄》簽書會
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增加罹患膀胱癌機率，乾脆一勞永逸，

只是這造型讓理髮廳就賺不到錢了。三

句不離本行的幽默話語引來觀眾笑聲與

掌聲。

謝登富說，不同性別、年齡層各有不

同的泌尿問題不好意思詢問，再加上平

常在門診與病人相處時間比較短，有時

很難一一說明各種症狀治療與注意事項，

因此把泌尿常見問題集結成冊，讓大眾

當成泌尿疾病參考書籍，隨時可以翻閱，

就像帶著一位泌尿科醫師在身邊。

來簽書的愛書人，每位都獲贈謝醫師

挑選的幸福鈴鐺小吊飾，希望大家都能

幸福平安。宋先生曾罹患泌尿道結石問

題，詢問是否和流汗與喝水多寡有關，

謝醫師表示如果水喝得夠多，可以把一

些小結石帶離體外，但流汗太多水量補

充不足，也會產生結石，因此擔心結石

的人要記得多補充水分。宋先生覺得泌

尿相關的知識很棒，馬上購買五本書要

和讀書會同好分享。

還有兩位聽眾詢問有關夜尿與漏尿問

題，謝醫師表示，許多長輩常遇到夜尿

問題，也多半覺得是老化現象，拖到嚴

重受不了才就醫；另外女性漏尿，也常

見一直拖到嚴重影響生活與社交仍不敢

找醫生，事實上夜尿、漏尿都可以治療，

他希望透過書籍傳遞常見泌尿道疾病知

識，讓更多人知道泌尿系統相關的保健

常識，不要再因為不懂或不好意思而延

誤就醫。（文／馬順德、謝明錦　攝影

／賴廷翰）

簽書會上謝登富醫師一一為民眾簽書。

院內同仁也熱情響應簽書活動。


